

Proyecto Fortalecimiento del Estado de Derecho en América Central y el Caribe, Fase II

Contexto

Los retos en los sistemas de administración y aplicación de justicia el norte de Centroamérica y República Dominicana, requieren procesos de evaluación y propuestas de mejora para fortalecer las capacidades institucionales y del funcionariado operador de justicia, mejorando los procesos de investigación, juzgamiento y de acceso a la información pública.

Los sistemas judiciales débiles conducen a la inadecuada protección de los derechos humanos, especialmente de los grupos y poblaciones en situación de vulnerabilidad, que enfrentan mayores obstáculos en el acceso a la justicia, así como tratos discriminatorios.

De esta forma, el proyecto FEDACC busca apoyar y promover acciones para mejorar los sistemas de justicia y el acceso equitativo y no discriminatorio.



Objetivo

Mejorar el Estado de derecho en lo que respecta a la integridad y la transparencia del sector de justicia, el combate de la corrupción, así como el trato no discriminatorio en el sistema de justicia penal, especialmente para las poblaciones en situación de vulnerabilidad.



Grupo meta del proyecto

Grupo directo: integrantes de los sistemas de justicia, representantes de la sociedad civil organizada en El Salvador.

Grupo indirecto: población de El Salvador.



Socios estratégicos

Socio político: Consejo Nacional de la Judicatura (CNJ) de El Salvador.

Socias implementadoras: autoridades judiciales, fiscalías, organizaciones de la sociedad civil y universidades.



Ámbitos de actuación

1. Integridad y transparencia del poder judicial.
2. Lucha contra la corrupción a través del sistema de justicia penal Honduras, Guatemala y República Dominicana.
3. Derechos humanos y acceso a la justicia - reducción de barreras y discriminación en la justicia penal para grupos vulnerables en El Salvador.



Logros de FEDACC



Áreas geográficas de intervención

Acciones ejecutadas en El Salvador, de noviembre 2023 a marzo 2024.



Integridad y transparencia del poder judicial

Diplomado en Ética y Transparencia: Modelo de Buena Administración

40

miembros de la judicatura
capacitados (febrero-junio 2024)

Finalizado el módulo I: Ética y Derecho a una Buena Administración, con el tema: dilemas éticos actuales a partir del estudio de casos emblemáticos. El Diplomado cuenta con cuatro módulos que se desarrollarán entre marzo a junio de 2024.



Derechos humanos y acceso a la justicia

3 procesos de intercambio regional con fiscales y personal forense

El objetivo es conocer los procesos científicos que desarrolla la Fundación de Antropología Forense de Guatemala (FAFG) y mejorar la búsqueda, identificación, exhumación y entrega digna de personas desaparecidas identificadas en la región (febrero, marzo y abril de 2024).



8 5

miembros
de la FGR

miembros
del IML

Jornadas interinstitucionales en aplicación del enfoque de género

Se han desarrollado actividades en San Salvador y San Miguel, en asocio con el Consejo Nacional de la Judicatura (CNJ), la Fiscalía General de la República (FGR) y la Procuraduría General de la República (PGR) de El Salvador, para fortalecer las Escuelas de Formación en su “red de formadores” y articular las instituciones. De esta forma se busca mejorar el acceso a la justicia de personas víctimas de violencia sexual.

Seminario taller en Perspectiva de Género y Cambio de Paradigma

58 personas operadoras de justicia del CNJ, FGR y PGR sensibilizadas

Seminario taller en Seminario taller en “Judicialización de la Violencia de Género con énfasis en la Violencia Sexual”.

95 funcionariado que integran la red de formadores de cada institución se capacitaron

1 Presentación del diagnóstico o línea base en género, para fijar pautas en las instituciones de justicia penal. Este espacio aportó la creación de propuestas innovadoras y compromisos para fortalecer el Estado de derecho en temas de género.

2 Se han fortalecido los conocimientos para aplicar la perspectiva de género en la función judicial especializada, para una vida libre de violencia y discriminación para las mujeres a través del “Diplomado Justicia y Género” impartido por la Colectiva Feminista en coordinación con el CNJ.

juezas y jueces formadas

35

3 Encuentro de buenas prácticas: el presidente del Consejo Nacional de la Judicatura y la directora de la Escuela de Capacitación Fiscal de El Salvador, junto con funcionariado de Honduras y Guatemala, conocieron la experiencia de instituciones colombianas, como la Procuraduría General de la Nación, la Escuela Judicial “Rodrigo Lara”, la Corte Suprema de Justicia, la Fiscalía General de la Nación y la Defensoría del Pueblo; con la idea de rescatar lecciones aprendidas y buenas prácticas en la aplicación del enfoque de género en el sector justicia.

Proceso de formación “Diversidad y Derechos Humanos: Bases para la Inclusión de la Población LGBTIQ+”

Se ha promovido con personal fiscal, judicial y de defensoría pública la construcción de servicios públicos de justicia inclusivos y seguros para las personas LGBTIQA+.

28 personas operadoras de justicia formadas

Publicado por: Deutsche Gesellschaft für Internationale Zusammenarbeit (GIZ) GmbH
Sedes en Bonn and Eschborn, Alemania
Proyecto Fortalecimiento del Estado de Derecho en América Central y el Caribe FEDACC
Agencia de la GIZ en El Salvador
Bulevar Orden de Malta, Casa de la Cooperación Alemana, Urbanización Santa Elena, Antiguo Cuscatlán, La Libertad El Salvador, Centroamérica

Autor: Equipo FEDACC El Salvador
Versión: Abril 2024

Por encargo de: Ministerio Federal de Relaciones Exteriores de Alemania
Dirección: Werderscher Markt 1 10117 Berlin, Alemania